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15 septiembre 2023

La presente edición está dedicada todavía al final de las Festividades 
Mayores.

Así es como el día 15 celebramos Rosh Hashaná, el inicio del año 5784.

En nuestra edición anterior, desde la portada destacó Rosh Hashaná; en 
su interior estaban incluidas la mayoría de las felicitaciones.

Es en la presente edición, que como es costumbre cada año, presentamos 
una sección especial con los mensajes de los principales Rabinos de nuestra 
colectividad.

Tenemos el mensaje del Rabino Tobal de la Alianza Monte Sinaí en la 
que comunica a la colectividad a que se unan y participan con familia y 
amigos, en actividades que conmuevan nuestras emociones e incentivan un 
sentido de pertenencia a la comunidad.

El Rabino Sergio Slomiansky de la Kehilá Ashkenazi menciona en 
especial al shofar, que hace un llamado a la Libertad. El shofar parece 
decir “Levantaos; ustedes son libres, pueden romper con el pasado, con 
las cadenas que nos han atado; con los patrones de comportamiento 
negativo”. 

El Rabino Emérito de la Comunidad Bet El nos expresa que estos 
días sagrados debemos hurgar en nuestros corazones, sobre los errores 
cometidos y reconocer nuestras fallas. Hay que rezar por una nueva 
oportunidad.

Pero dice “también debe ser tiempo para contar nuestras bendiciones, 
fortalezas, bondad y nuestro potencial. Hay que saber agradecer por una 
nueva etapa; porque estamos vivos y estamos juntos.

El Rabino Gabriel Lisbona de Beth Israel dice que hay que pedir por 
nuestras mitzvot se multipliquen, y podamos ser mejores personas con los 
demás.

El Rabino Samy Sandler de Beth Itzjak expone que Hashem nos dio 
el regalo más hermoso y valioso que es la vida. Mientras estemos vivos, 
tenemos oportunidades, logros y crecimiento.

El Rabino Leonel (Leo) Levy de la Comunidad Bet El México expone 
que en Rosh Hashaná estamos llamados a confrontarnos con lo más 
profundo de nuestro ser; con nuestras flaquezas y fortalezas con nuestras 
miserias y virtudes, pero sobre todo con nuestros miedos a cambiar.

El Rabino Yaacob Nacach, de la Comunidad Maguen David expresa 
que Rosh Hashaná es momento de preguntarse: “Qué he sembrado en mí, 
en mis hijos, en mis compañeros; en mi comunidad. Rosh Hashaná es un 
momento de introspección un instante para entender la vida de una mejor 
manera.

El Rabino Moisés Chicurel, de la Comunidad Sefaradí afirma que es 
importante disfrutar la alegría interna. Que hay que pedir poder ver con 
claridad lo que tenemos. Añade que el materialismo pone en riesgo la 
capacidad de valorar y apreciar lo mucho que hemos recibido

El Rabino Akiva Harari de la Comunidad de Cancún manifiesta que 
Rosh Hashana va a definir en cada uno de nosotros su relación con 
D-os. Cuando uno emprende un pequeño cambio para bien, D-os nos 
recompensará.

En Rosh Hashaná cada persona es juzgada por el mérito de sus acciones. 
Si pasará el año con vida ó no. Si tendrá éxito financiero ó la ruina. Si 
estará sano ó enfermo.

Es un momento de recapitulación, en el que damos un paso atrás, y nos 
miramos a nosotros mismos crítica y honestamente, con la intención de 
mejorar.

Muchos hacen un jeshvón diario, contabilidad espiritual de pérdidas y 
ganancias.

El sonido del Shofar nos inspira a aprovechar la oportunidad de Elul 
al máximo.

Cada año en Rosh Hashaná entra una nueva luz intelectual al mundo, 
para poder evaluar quienes somos, adonde estamos yendo, y hasta que 
punto estamos viviendo nuestras vidas como seres humanos.

Yom Kipur que cae este año el 24 y 25 del mes de septiembre, es el 
corazón del año. Es un día de perdón y reconciliación. Es un día en el cual 
podemos vernos a nosotros mismos con mayor profundidad y honestidad.

Después de tan sólo unos días del 29 de septiembre al 6 de octubre, 
llega Sucot, y celebramos nuestra cercanía con D-os al mudarnos a una 
sucá, una especie de choza sin techo permanente.

Saboreamos la transitoriedad de la vida. Invitamos a los patriarcas 
Moshé Joseph y David, que son parte de nuestro mundo interior.

Dejemos que nuestra sensibilidad que tenemos con todo judío, 
encuentre su expresión en las cuatro especies que la Torá nos ordena 
tomar y bendecir: 

El lulav (rama de palmera) que no tiene aroma, pero si sabor se compara 
al judío que es consciente de la verdad de la Torá, pero que no deja que ese 
conocimiento afecte sus acciones.

El etrog (cidra) que tiene aroma y sabor es comparado con quien es 
afortunado porque su personalidad expresa tanto conocimiento como 
buenas acciones.

Los hadasim (mirtos) tienen aroma pero no sabor, y simbolizan a la 
persona que tiene buenas acciones, pero carece de conocimiento intelectual.

Finalmente las aravot (sauces) que no tienen ni aroma ni sabor, y que 
son tomados con la misma devoción con que tomamos al etrog, que tiene 
el ícono de la persona que vive en un mundo en el que no hay consciencia 
ni acciones.

En otro órden de las cosas, ya tenemos una nueva embajadora de Israel 
en México, Einat Kranz Neiger.

Con su designación como nueva Embajadora estará cumpliendo una 
segunda misión diplomática en nuestro país.

Quisiera abundar un poco más sobre esto, en la próxima edición.

Por otro lado, se llevó a cabo en nuestro país, la Cuarta Edición de la 
Feria Internacional de Libro Judío en la Sede del Centro de Documentación 
e Investigación Judía de México.

Esta es una iniciativa cultural que contó con un sinnúmero de actividades 
desde literatura, periodismo, cine, teatro, filosofía y más.

Como invitado internacional estuvo el escritor norteamericano, Joshua 
Cohen ganador del Premio Pulitzer de Ficción 2022, y reconocido entre 
los jóvenes autores más brillantes del momento.

No puedo dejar de mencionar que el Premio FILJU fue entregado a 
nuestra querida amiga de siempre, la escritora Angelina Muñiz Huberman, 
por su aportación tanto a la literatura, al manejo del lenguaje, como a la 
historia sobre acontecimientos y temáticas judías. Enhorabuena.

Recordemos que una de las costumbres en el Día de Yom Kipur es 
el saludo de Jatimá Tova, que significa “buena firma”. Esta frase remite 
el deseo de que el prójimo sea perdonado por D-os, y es una forma de 
reconciliar el mundo Divino con el terrenal, hasta la siguiente celebración 
de Rosh Hashaná.

Y como siempre, el lector tiene la ultima palabra…

EDITORIAL

Las Fiestas Mayores invitan a la reflexión, reconciliación, evaluación y retorno.
Kipur alienta al pueblo judío a reflexionar sobre el año que pasó y a arrepentirse, 
enmendar y conciliar. arrepentirse, enmendar y conciliar.
Teshuvá: un lavado para el alma.
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OPINION

Esther Shabot*

L
a conmemoración del Día Internacional de Víctimas de las 
Desapariciones Forzadas esta semana dio oportunidad a que una 
vez más se manifestara en nuestras calles y plazas el clamor por la 
falta de atención y de impartición de justicia por parte de nuestras 
autoridades. De nuevo se hizo hincapié en el horror implícito en esa 
realidad que tiene sumido a nuestro país en un macabro escenario 
de fosas clandestinas a pasto, un reguero de restos humanos, 
cadáveres almacenados y una ciudadanía afectada y dolida hasta 

la médula que busca afanosamente conocer el destino que corrieron sus familiares.

Lamentablemente, las cifras de los desaparecidos están siendo objeto de un 
mezquino debate en virtud de la postura del actual gobierno, cuya evidente pretensión 
es minimizar la magnitud de la tragedia. Sin embargo, diversas organizaciones 
nacionales e internacionales abocadas a este tema calculan en más de 100 mil la 
cantidad de ausentes no localizados, con el agravante de que el fenómeno se ha 
intensificado desproporcionadamente en lo que va del sexenio en curso.

Amnistía Internacional, además de brindar su visión acerca de este fenómeno en 
México, emitió también esta semana información acerca de otros cuatro casos graves 
en los que la magnitud de desapariciones forzadas es más que alarmante, llamando 
a los gobiernos correspondientes a hacerse cargo de sus responsabilidades, tanto en 
cuanto a la prevención, como a la búsqueda y la atención a los familiares de las 
víctimas.

La identidad de esos cuatro países indica que el fenómeno de las desapariciones ha tenido que 
ver con cruentas guerras armadas en sus territorios. Se trata de Líbano, Siria, Irak y Yemen. Todos 
ellos han sufrido gobiernos dictatoriales, lo mismo que conflictos bélicos de larga duración en los 
que han actuado ejércitos profesionales, milicias diversas y fuerzas mercenarias, sin faltar la abierta 
intervención extranjera. No sólo las potencias han metido mano, sino que también lo han hecho 
los vecinos regionales interesados en sacar raja del caos en que se sumieron esos cuatro países en 
el curso de sus respectivos conflictos.

Pues bien, la ONU estima que en Irak han desaparecido, de 1968 a la fecha, entre 250 mil y un 
millón de personas, sin que el fenómeno haya llegado a su fin, ya que, según Amnistía Internacional, 
milicias afiliadas al actual gobierno lo siguen practicando. Ahí, igual como ocurre hoy en México, 
son las familias de los desaparecidos las que han tenido que emprender su búsqueda en vista de 
la inacción de las autoridades que en ocasiones resultan ser cómplices o autoras directas de esas 
criminales prácticas.

En Siria, decenas de miles han desaparecido, no sólo por efecto de la atroz guerra civil de 
12 años de duración, sino también por la crueldad de la dictadura de los Assad, padre e hijo, 
conocidos por la aprehensión de miles de disidentes a lo largo de los años, sin brindar información 
alguna a los familiares acerca de su paradero. El horror sufrido por el pueblo sirio bajo el Estado 
policíaco dominado por los Assad, desde la década de los setenta, bien puede equipararse con el 

de los totalitarismos más cruentos del siglo XX. Ante el panorama actual, que sigue siendo tan grave como en el pasado, la Asamblea 
General de la ONU creó en junio un cuerpo independiente para investigar el destino de los desaparecidos sirios a lo largo de la guerra.

En el caso de Yemen, diversas agrupaciones de defensa de derechos humanos han documentado 1,547 casos de desaparecidos desde 
2015, un año después del estallido de su guerra civil en la que intervinieron Arabia Saudita e Irán, apoyando cada cual a uno de los 
dos bandos en pugna. Evidentemente, existe ahí un importante subregistro por la imposibilidad en ese complejo entorno, de dar un 
seguimiento adecuado al problema. Por su parte, Líbano sufrió su más grave crisis de desaparecidos entre 1975 y 1990, periodo en 
el cual se desarrolló su guerra civil en la cual intervinieron múltiples fuerzas extranjeras. Amnistía maneja oficialmente la cifra de 17 
mil 415 desaparecidos, a los cuales se han agregado varios miles más en el curso de las siguientes décadas.

Comparativamente, México no ha vivido desde el fin de la Revolución, ninguna guerra civil ni contra fuerzas extranjeras y, sin 
embargo, el cuadro que ofrece la inmensa tragedia de las decenas de miles de desaparecidos en estos años, revela hasta qué punto la 
combinación de crimen organizado en imparable expansión, con gobiernos ineptos, omisos o cómplices, ha convertido al país en una 
enorme fosa común donde yacen los restos de miles y miles de compatriotas inocentes, llorados y buscados empeñosa y heroicamente 
por sus familias, ante la indiferencia lamentable de las autoridades.

* Editorialista del Periódico Excélsior
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2a y última parte

E
l mes pasado JTA reportó que algunos estaban 
preparando sus maletas. Pero debido a la naturaleza 
generalizada de la violencia, que estalló desde todos 
los lados, lo que llevó a los aeropuertos ucranianos a 
cancelar todos los vuelos comerciales, muchos judíos 
locales, como los no judíos, se ven obligados a quedarse 
ahí por ahora.

Para muchos de los ancianos que experimentan pobreza, ansiedad y 
aislamiento ya empeorados por la pandemia de COVID-19, la situación 
traerá nuevos desafíos físicos y psicológicos, dijo Amos Lev-Ran, un 
empleado de la división en la antigua Unión Soviética de la organización 
benéfica del organismo judío estadounidense de caridad JDC, que es un 
importante proveedor de atención a los judíos necesitados en Ucrania.

“A medida que las cosas empeoran, esas necesidades se vuelven más 
apremiantes”, dijo Lev-Ran.

El JDC ya ha estado aumentando sus contribuciones en los últimos 
meses, agregando 4.4 millones de dólares en gastos de ayuda desde 
noviembre.

Algunos otros, en su mayoría de una generación alejada de la era de 
la Unión Soviética, se han asimilado a la cultura patriótica de Ucrania y 
quieren proteger su patria a toda costa.

“Dejo de hacer cualquier compra grande. Quiero comprar armas”, dijo 
a JTA a principios de mes Vlodymyr Zeev Vaksman, presidente por 40 
años de la comunidad Tiferet Masorti de Odessa.

Dicho esto, miles de ucranianos también están huyendo a países 
cercanos como Polonia y Hungría.

¿Están a salvo?
El fin de semana pasado, comenzó a circular una carta que Bathsheba 

Crocker, la embajadora de los Estados Unidos ante las Naciones Unidas, 
envió al alto comisionado de las Naciones Unidas para los derechos 
humanos. En ella, Crocker escribió que Estados Unidos cree que después 
de una invasión, Rusia buscará apuntar a una lista de personas específicas 
“que se oponen a las acciones rusas” a través de “asesinatos, secuestros/
desapariciones forzadas, detenciones injustas y el uso de tortura.”

En esa lista, escribió Crocker, junto con disidentes políticos, activistas 
LGBTQ y otros, están “poblaciones vulnerables como minorías religiosas y 
étnicas”. Eso llevó a algunos en las redes sociales a especular si eso incluye 
a los judíos.

Todavía no sabemos si esta lista es real y qué acciones, si las hay, 
ocurrirán a quienes puedan estar en ella. Pero sabemos dos cosas: Putin ha 
llevado a cabo las acciones que Crocker describió durante años contra sus 
oponentes políticos y cualquier persona prominente que proteste por su 
reinado autocrático.

También se ha esforzado por proyectar una imagen pro judía en el 
escenario mundial, cultivando relaciones cercanas con los rabinos de 
Jabad y los líderes israelíes, incluido el ex primer ministro israelí Benjamín 
Netanyahu.

Aún así, no todos los judíos rusos están convencidos de los gestos de 
Putin: un caso destacado hace unos años que involucró la expulsión de 
varios rabinos del país, por presuntas razones de seguridad nacional, dejó 
a muchos cuestionando sus motivos.

El presidente de Ucrania es judío: así es como eso entra en juego
En el centro de atención está el primer presidente judío de Ucrania, 

Volodymyr Zelensky, un neófito político de 44 años cuyo trabajo más 
reciente antes de ser elegido en 2019 fue actuar en programas de televisión 
cómicos. Aunque no es religioso, Zelensky ha comenzado a hacer referencia 
a su identidad judía y a proclamar públicamente su solidaridad con Israel 
en los últimos años.

A pesar de ganar las elecciones de 2019 de manera aplastante, después de 
haber sido golpeado con algunos ataques antisemitas durante la campaña, 
los índices de aprobación de Zelensky se han desplomado con el tiempo 
a medida que su imagen como un reformador inconformista decidido a 
abordar el problema de corrupción del país se ha reducido.

Al mismo tiempo, las crecientes tasas de antisemitismo, a veces 
relacionadas con las crecientes tasas de hipernacionalismo, se han 

convertido en un problema en Ucrania durante la última década. Rusia, 
probablemente aprovechando este hecho, ha hecho de la desinformación 
antisemita un componente clave en la guerra de poder en línea que la 
acompaña contra Ucrania, y sus esfuerzos para galvanizar el apoyo a la 
guerra entre los ciudadanos en casa.

Por ejemplo, durante la revolución de Maidan de 2014, una serie 
de protestas violentas que derrocaron al expresidente ucraniano Viktor 
Yanukovych, un aliado de Putin, el Kremlin se embarcó en una campaña 
de desinformación “para dividir a los ucranianos en líneas étnicas y 
religiosas y deslegitimarlos pintándolos como nazis y fascistas”, explicó el 
excorresponsal de JTA, Sam Sokol.

“Los rusos plantaron noticias falsas sobre incidentes antisemitas 
imaginarios y supuestamente participaron en provocaciones antisemitas”, 
dijo Sokol, autor de Putin’s Hybrid War and the Jews: Antisemitism, 
Propaganda, and the Displacement of Ukrainian Jewry. “En respuesta, los 
ucranianos lanzaron acusaciones similares contra los rusos. Los judíos se 
vieron utilizados por ambos lados”.

La tendencia ha continuado: en su discurso anunciando la guerra, 
Putin comparó el liderazgo de Ucrania con los nazis, algo que ha hecho 
repetidamente desde 2014. (Los líderes ucranianos, a su vez, han seguido 
haciendo acusaciones similares contra sus rivales rusos).

“[El] objetivo es proteger a las personas que han sido víctimas de acoso 
y genocidio… durante los últimos ocho años. Y para ello lucharemos por 
la desmilitarización y desnazificación de Ucrania”, dijo Putin sobre su 
razonamiento para la invasión.

Zelensky, cuyos familiares murieron en el Holocausto, está 
particularmente en sintonía con la retórica. La cuenta oficial de Twitter 
del gobierno ucraniano compartió una caricatura que mostraba a Adolf 
Hitler sonriendo y tocando la mejilla de Putin. “Esto no es un ‘meme’, sino 
nuestra y su realidad en este momento”, escribió la cuenta.

¿Cómo está involucrado Israel en todo esto?
En el aspecto diplomático, Israel ha tratado de equilibrar las estrechas 

relaciones que tiene con Ucrania y Rusia a medida que el conflicto se ha 
vuelto más acalorado. Es una serie complicada de conexiones, especialmente 
porque Rusia es un aliado cercano de Siria, uno de los principales enemigos 
de Israel, pero hasta el jueves, los líderes israelíes no habían mencionado a 
Rusia específicamente en sus declaraciones sobre el conflicto.

Eso cambió, cuando el ministro de Relaciones Exteriores de Israel, Yair 
Lapid, condenó enérgicamente la invasión.

Los funcionarios israelíes también han estado promoviendo y 
preparándose para una mayor inmigración de judíos ucranianos y sus 
familias a Israel, principalmente a través de la Agencia Judía para Israel, un 
organismo semigubernamental para promover esta inmigración, llamada 
Aliá, pero también de Nativ, otra agencia con un misión similar que se 
centra exclusivamente en los judíos de la antigua Unión Soviética.

La Agencia ha sido “inundada” con solicitudes. La Fraternidad 
Internacional de Cristianos y Judíos, un grupo filantrópico pro-Israel, 
ayudó a la Agencia Judía a sacar a aproximadamente 100 judíos de Ucrania.

*Editorialista de El Financiero
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Mauricio Fishleder

E
n el mundo Posmodernista en que vive la 
sociedad actual; sobre todo en los países 
de occidente, se tiene lo que se llama “el 
perdigón posmodernista”, que es el pozo del 
ritmo de vida y que deja una secuela de vida 
muy negativa que se basa en cuatro notas que 
son las siguientes”

1.- El Hedonismo: La entronización del placer. Lo importante 
es pasarla bien, no importa cómo lo hagas, con qué medios, si 
es de manera legal o ilegal. Placer por todo: alimento, sexo, 
alcohol, drogas, etc.

2.- El Consumismo: ¡Tanto tienes tanto vales! 
¡Si tienes; vales!, si no tienes; ¡no vales! Si eres rico no te 

preocupes que todo va estar bien. 

3.- La Permisividad: Haz lo que quieras todo está permitido. 
No hay límites, ni censuras. Y cuando todo está permitido se 
dificulta mucho la adquisición de criterios sobre la moralidad 
de los actos. Si todo está permitido, todo es aceptable; no hay 
distinción entre el bien y el mal.  Ya nada nos asombra y todo 
nos aburre porque todo lo podemos tener o hacer.

4.- El Relativismo: Nace con Protagoras el cual afirmaba 
“que el hombre es la medida de todas las cosas”. Según esto 
todo es relativo al sujeto individual o que la verdad depende 
de cada cual”. Que es una posición filosófica que niega la 
existencia de verdades absolutas; todo es relativo y todo es 
bueno y todo es malo, todo depende en última instancia de la 
óptica personal. ¡Todo está sujeto a diversas interpretaciones y 
se puede cuestionar! 

Esta tetralogía: Consumismo, Hedonismo, Permisividad 
y Relativismo; da lugar a un ser humano sin referente, ni 
remitente. Sin saber de ¿dónde viene?, ni a ¿dónde va?. No es 
que no hay modelos, más bien no tiene un modelo específico del 
cual basarse para vivir una vida feliz. 

¿Y qué pasa con el ser humano? ¿vive en una escalada de 
indefinición en el que el mundo lo arrastra a vivir una vida 
sin timón, sin rumbo, sin saber que es lo quiere?; “y como no 
sabe que es lo que quiere; no puede ser feliz”. ¿Y que hace para 
subsistir una vida sin significado, sin propósito, sin sentido?. 
Lo trata de reparar con parches o anestesias: alcohol, drogas, 
excesos, satisfactores inmediatos, distracciones, diversiones, 
cuestiones materiales, consumismo exacerbado, etc. Y por más 
que busca no se halla, ni halla afuera nada que lo llene, por más 
que cree ser, hacer o tener, se siente vacío, incompleto solo, 
sin paz, sin amor, triste, deprimido! Porque es una persona que 
finge, aparenta, blofea, ser lo que no es, hacer lo que no hace, 

y tener lo que no tiene, y eso lo tiene frustrado, amargado, 
ansioso, y deprimido. Y busca soluciones afuera de sí mismo: 
terapias, psicólogos, psiquiatras, ansiolíticos, antidepresivos, 
pastillas para dormir; creyendo que alguien o algo afuera 
podrá ayudarlo en su mundo tan absurdo, tan insensato, tan 
insatisfactorio.

¿Cuál es la solución?

Tener ideas claras de lo que quiere hacer con su vida, siendo 
concreto, no querer abarcar más de lo que puede abarcar, 
“zapatero dedícate a tus zapatos”. 

¿Y qué es lo que quieres?

Lo que todos queremos es una vida con: salud, paz, amor, 
abundancia, felicidad, y sintiéndote completo; siendo tu mismo, 
sin tener que aparentar, fingir o blofear, para ser aceptado. 
Estando  a gusto contigo mismo; con lo que vas logrando cada 
día y siendo agradecido por todas las bendiciones que tienes, 
simplemente por tener la oportunidad de estar con vida. 

Es muy importante para lograr estos objetivos: conocerte, 
comprenderte, respetarte, valorarte, amarte, perdonarte y 
bendecirte, para seguir adelante asertivamente.

Lo importante es que tú estés bien por dentro; por ti, y al 
estar bien con tus propios pensamientos y emociones estarás 
bien con tu entorno.

Tener cada día un propósito por más pequeño que sea en 
el ámbito de tu salud, familia, trabajo, economía, cultura, 
amistades y espiritualidad. Y recordar que la paz y la felicidad 
son estados mentales y emocionales que dependen de uno 
mismo. Que la felicidad no es absoluta, sino relativa y que se 
debe ir sintiendo diariamente. Que no hay nadie que viva 100% 
feliz. Que el dolor es inevitable, pero el sufrimiento es opcional. 

De cada quien depende cómo sentirse de acuerdo a cómo 
interpreta su realidad. Y no es el consumir cosas que no 
necesitas, el acumular cosas, o el sentir placer pasajero, o el 
vivir sin límites ni censuras, o el creer que no existan reglas y 
todo este permitido lo que te va a dar una vida plena, feliz y 
realizada, sino comprender que una vida valiosa es alguien que 
fluye con su realidad, acepta todas sus emociones, las trabaja y 
crece, evoluciona y madura, al perdonar sus errores y aprende 
a dar amor.
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Jaime  Laventman

Continúa en la página 7

Estimado lector:  Con este último “recuerdo” llego al final 
de esta serie de artículos, que confío fueron de su agrado.

   En el próximo número, iniciaré una “nueva serie “ 
la cual a su vez, espero llene sus expectativas.

E
l frío, penetraba por las delgadas paredes del 
jacal. Noche invernal, que obligaba a mantener 
encendido el fuego, calentando el ambiente, 
pero sin llegar a extremos incómodos. Chema, 
despertó aún muy de madrugada. Mucho antes, 
de que el sol despuntara por el oriente. Sudaba 
copiosamente, y denotaba en su expresión, un 
miedo irracional, como si la muerte misma se 

le hubiera aparecido. Y efectivamente, había soñado esa noche, o 
¿era realidad?, que la calaca, la Doña, le había susurrado al oído, 
que venía por él. Bueno, para ser honestos, no le dijo nada, pero 
Chema, así lo interpretó.  Se consideraba aún joven a sus 60 años. 
Era agricultor desde chamaco, y cuidaba su milpa, con esmero y 
mucho esfuerzo. Había años de cosechas muy buenas, y otros en 
que las lluvias o no llegaban a tiempo, o al hacerlo inundaban los 
surcos y pudrían las mazorcas volviéndolas incomibles. Años de 
bonanza y otros de extrema pobreza. Así era la vida de Chema.

   
El susto, no se le pasaba. Su corazón latía acelerado, como 

si tratara de salirse de su pecho. Le faltaba la respiración y un 
sentimiento de enorme vacío, se había anidado en su vientre, 
sumiéndolo en una desesperación, que le cortaba el habla. Se sentó 
en el petate, sintiendo el frío que emanaba del suelo. La tierra 
estaba húmeda, a pesar de que no había llovido la noche anterior. 
Temblaba de pies a cabeza, como cuando la malaria lo atacó, tras 

un viaje que hiciera de 
joven a Tabasco. 

   
Recordaba el sueño. 

Sobre su cabeza, ya que 
él se veía a si mismo 
como si flotara sobre 
su propio cuerpo, 
estaba la señora de la 
muerte. La vio sonreír, 
sin entender como 
un esqueleto podía 
hacerlo. ¿Cómo era 
posible, que mostrara 
algún tipo de emoción? 
Deseaba despertar, 
y con un manotazo 
alejarla de su lecho, 
pero una parálisis se 
había apoderado de él, 
maniatado totalmente, 
y solamente sentía 
el sudor recorrer 
su espalda, y un 
miedo inconcebible, 
apoderarse de su mente.

Era un hombre sano. Achaques tenía, como cualquier otra 
persona. Es cierto, que, a últimas fechas, había notado, como los 
tobillos se le hinchaban y producían un severo escozor. Le faltaba 
el aire, tras caminar algunos metros, cuando trabajaba en el campo.  
Serán - decía - parte esperada de una vida llena de problemas con los 
cuales había tenido que sortear.

   
La “Tórtola “, así llamaban todos a su mujer; dormía plácidamente. 

Chema se preguntaba, si esa mujer que habitaba con el, no se daba 
cuenta en su personal sueño, de lo que, a él, le estaba sucediendo.

Tenía miedo de volverse a dormir. Ella – refiriéndose a la muerte 
- estaba al acecho y pronto vendría a cobrar su cuota. 

   
Recordó, como en años previos, la había pre sentido, pero 

reconocía, sin embargo, que no venía por él. Se llevó a sus padres, 
ambos en un mismo día, cuando su pequeña vivienda se incendió 
y los atrapó entre sus llamas. La vio, cuando su primogénito nació 
muerto, y ella, sin consideración llegó, y se lo llevó consigo, aún 
antes de que pudieran bautizarlo. Sospechaba, que el alma de este 
niño, luchaba en el purgatorio, por definir su eterna vivienda. 

   
La sintió múltiples veces, cuando festejaban a los muertos, en el 

cementerio cercano al lugar donde vivía.  Sentía en esos momentos, 
que se sentaba cómodamente junto a el en especial, y le guiñaba el 
ojo. Al menos, eso creía, cuando volteaba al infinito y creía verla. 
Era una fijación en Chema, el perenne tema de la muerte. La había 
sentido tan cerca, en tantas ocasiones, que pensaba era inmune a 
sus encantos, y tardaría mucho tiempo en volver, para finalmente 
acarrearlo a las profundidades, del mundo tenebroso al que todos 
algún día, habrán de llegar.

   
Despertó finalmente la Tórtola, y se quedó viendo fijamente 

a Chema. Le llamó la atención, como éste temblaba, y sudaba 
copiosamente. Le interrogó por varios minutos, tratando de penetrar 
en las causas de semejante situación. No logró sacar una sola palabra 
de la boca de su pareja, y finalmente, desistió en su tarea, y decidió 
que dormiría unos minutos más.

   
Chema finalmente se acercó a ella.

- Tuve un sueño desagradable - le explicó. La muerte me vino 
a visitar, y por un minuto pensé, que mi hora había llegado. 

- Pero Chema - le decía ella - sólo fue un sueño. Más bien, diría 
yo, una más de tus horribles pesadillas, si bien en esta ocasión, no 
te escuché gritar como en otras tantas noches, en que te sucede lo 
mismo.
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Chema no sabía como explicarle a ella, que esta vez, el sueño era 
una realidad y la realidad, no era un sueño. Pensó, que la Tórtola, no 
iba a comprender la angustia sufrida, y optó - como en otras muchas 
ocasiones - permanecer mudo, sin tener que dar explicaciones, que 
nadie comprendía. Esta vez sintió el frío mismo invadir su cuerpo, 
inmovilizándolo por completo. Quiso la suerte - pensaba - que 
lograra despertar y conjurar el inminente peligro que le acechaba. 

Miró sus tobillos, y notó que la hinchazón había aumentado y 
llegaba prácticamente hasta abarcar ambas rodillas. Las sentía como 
troncos, que se pegaban a la tierra, y echaban raíces, impidiendo 
que se moviera. Tuvo que llevar a cabo un gran esfuerzo para 
levantarse, cuando un aguijón pareció invadir su pecho, cortándole 
por segundos la respiración. 

Sin saber el por qué, su mente comenzó a traerle recuerdos del 
pasado. Buenos y malos, todos entremezclados en una vorágine, 
que le provocó una náusea desagradable. Imágenes tan vivas, que 
pensaba, las estaba volviendo a vivir en ese preciso momento. Se 
veía de niño y posteriormente, como el adulto que era actualmente. 
Como los amigos de la infancia, alguna vez le voltearon la cara y 
dejaron de hablarle por varias semanas, sin que él - a ciencia cierta - 
supiera la causa del enojo de aquellos. Lo excluyeron de sus juegos 
y de sus conversaciones. Peor aún, lo miraban con despecho, con 
un gesto de mínima cordialidad, que se reflejaba en sus pupilas, que 
parecían dilatarse al solo verlo.

Ese mismo sabor a mentira y desilusión, lo volvió a sentir en 
carne propia. El dolor ya olvidado regresó, como una cascada que 
nadie logra detener. Intentó una vez más, incorporarse, y las piernas, 
otrora pilares de su vida, no respondieron. Supo, finalmente, que 
algo fuera de su control, no estaba bien.

  
El sueño de la noche, la pesadilla exhibida en su inconsciente, lo 

apabulló, dejándole una sensación depresiva, difícil de describir. 
Un ahogado llanto se perfiló en su alma, reconociendo en el 
mismo, la fría mano de la muerte. No sabía cómo defenderse. 
¿acaso, la muerte es defendible cuando llega el momento final de 
su aparición?

   
Resignado, quiso despedirse de la Tórtola, pero esta, dormía 

tan plácidamente, que juzgó era deseable dejarla disfrutar del 
descanso nocturno.

   
Cerró los ojos. No supo en que momento, volvió a quedarse 

dormido. La pesadilla había cambiado. Ahora, viajaba como un 
ave libre por los cielos de su pueblo, y sentía en su faz, el frío de 
la noche, helado, y qué sin saberlo, le anunciaba el final de un 
viaje, y el principio de otro.

   
Más tarde esa mañana, la Tórtola abrió los ojos y se sorprendió 

al ver a Chema aún recostado en su petate. Ya debería estar de 
pie, recorriendo el campo, como hacía cada mañana de su vida. 
Al no responder a su voz, lo tocó, e inmediatamente supo, que la 
vida de Chema había llegado a su fin. 

   
Sin alterarse, lo miró por última vez. Notó dibujada en su 

semblante, una insinuante sonrisa. 
   
Al menos - se dijo a si misma - esta vez no hubo pesadillas que 

lo alteraran por la noche. 
  
Sin decir más, cerró los párpados de Chema, y salió del jacal a 

darle la noticia a sus vecinos. 



8

KESHER

15 septiembre 2023



915 septiembre 2023

KESHER

e un tiempo para acá, la “inteligencia 
artificial” (IA) ha ido desarrollándose 
a pasos agigantados. Sus efectos 
ya se manifiestan en la educación 
de nuestros hijos, en el comercio 
electrónico, en varias de las apps 
que usamos día a día, e incluso 
en el mundo del arte, el cine y las 
comunicaciones. Esta innovación, sin 

duda, está revolucionando el mundo, como lo fue en 
su momento, el Internet, el Wifi, las redes sociales, el 
GPS, y las demás tecnologías que hoy dominan nuestra 
vida.

Esta nueva herramienta tiene aplicaciones muy 
positivas en distintas áreas del conocimiento humano, 
por ejemplo, en la medicina, pues permitirá un 
monitoreo mucho más exacto de distintas métricas 
de salud, así como diagnósticos más precisos, y por 
supuesto, tratamientos más efectivos. Al mismo 
tiempo, la IA provocará algunas repercusiones 
muy perjudiciales para la sociedad, por ejemplo, 
el reemplazo de trabajadores humanos por 
computadoras que sabrán cumplir las mismas 
funciones que una persona, pero de manera más 
rápida y eficiente.

De cualquier forma, aún con todos sus beneficios 
y peligros, la IA es una tecnología que llegó para 
quedarse.

En este contexto, surge el cuestionamiento de 
si la IA podría ser una herramienta que nos ayude 
en la práctica del judaísmo. Me gustaría dejar 
esta pregunta pendiente por el momento, ya que 
quisiera compartir antes una reflexión que nos 
permitirá llegar a una respuesta contundente.

¿Qué hay detrás de la práctica de los preceptos 
del judaísmo? Es decir, ¿cómo es que una persona 
o una comunidad logran que ciertas prácticas se 
lleven a cabo y se arraiguen en la vida cotidiana?

Por un lado, podríamos decir que esto es gracias a 
la adquisición de conocimientos religiosos; es decir, 
es más factible cumplir una mitzvá si entendemos el 
por qué de ella.

Pero por otro lado, podríamos argumentar 
que el comportamiento es resultado, no tanto 
del entendimiento humano, sino más bien de una 
convicción derivada en la fe en la existencia de D’os y 
en la veracidad de la Torá?

La verdad es que ambas respuestas son correctas; 
la práctica del judaísmo necesita de las dos cosas: 
conocimientos y convicción.

Sin embargo, en la vida real, observamos que 
esto no es tan sencillo. Hay personas que están 

convencidas de la 

existencia de D’os, consideran que la Torá es verídica, y cuentan 
con conocimientos y estudios religiosos, pero no lo llevan a la 
práctica, no cumplen las mitzvot.

Muchas de estas personas, a su vez, mantienen ciertas 
costumbres y tradiciones, y las llevan a cabo con mucho fervor 
(“religiosamente”, podríamos decir), aun sabiendo que estas 
costumbres son menos importantes que los preceptos como tal.

Un ejemplo: una persona puede entender que la observancia 
del Shabat es un mandamiento sumamente importante en el 
judaísmo y que tiene un origen divino (siendo uno de los diez 
que aparecen en las Tablas de la Ley), pero sin embargo, no 
lo lleva a cabo. Incluso, esta persona puede entender que la 
observancia halájica del Shabat es más importante, incluso, 
que la tradición de la cena del viernes en la noche, una usanza 
que sí cumple con mucho entusiasmo cada semana. ¿Qué 
explica entonces que esta persona no observe el Shabat pero sí 
mantenga la tradición de la cena y Kidush del viernes?

La respuesta a esta aparente incongruencia es que, para 
interiorizar un precepto y llevarlo a la práctica, no es suficiente 
el conocimiento racional que nos da el estudio, ni tampoco la 
convicción. La verdad es que se requiere que dichos conocimientos 
y convicciones lleguen a los sentimientos y se experimenten de 
manera emocional.

La persona que no observa el Shabat pero sí participa en las 
tradiciones del Shabat está actuando en consecuencia de lo que, 
principalmente, sus emociones le dictan. Podrá tener mucha fe en 
D’os, y podrá contar con vastos conocimientos religiosos, pero si 
algo no llega al sentimiento, no se traduce en comportamiento.

El razonamiento y el raciocinio no determinan la forma en 
que vivimos, pero las costumbres que experimentamos desde 
pequeños, que forman parte de nuestras vivencias y emociones, 
eso sí. Incluso llegamos a sentirnos mal si un día no llevamos a 
cabo ciertas prácticas arraigadas, lo que quizás no siempre sucede 
con otros hábitos. Unos se viven a nivel de los sentimientos, y 
otros se quedan en el intelecto.

Por esto nos advierte la Torá que “veyada’atá hayom 
vaashebotá el lebabeja ki Hashem hu haElokim”, es decir, 
“debes tener la certeza y acentuar en tu corazón la existencia 
de D’os" (Debarim 4, versículo 39). No es suficiente tener 
la certeza de la existencia de Hashem; ésta debe llegar 
al corazón para que vivamos acorde a esa convicción.

La Torá nos cuenta que el Pueblo de 
Israel, durante su éxodo de Egipto, tenía fe 
absoluta en D’os, e incluso tenía evidencia 
incontrovertible de Su existencia. 
Acababa de atestiguar las diez plagas, 
la apertura del mar, y la revelación 
divina en el Monte Sinai. Pero la 
Torá nos demuestra que nada de 
esto les fue suficiente, 

Abraham Tobal* Abraham Tobal* 

Continúa en la página 10
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n el tratado de Rosh 
Hashaná del Talmud, se 
explica que muchas leyes 
relacionadas con el toque 
del Shofar, se derivan de 
las leyes sobre este tema 
en el año del Jubileo. 

En el 50o. 

año, todas las tierras retornaban a la familia que 
originalmente las había heredado y los esclavos 
eran liberados. Así vemos que el sonido del 
Shofar está conectado con el sonido del 
Shofar del Jubileo, que significaba 
“libertad”, como el gran Shofar al final 
del exilio que proclamará nuestra 
libertad. 

Sergio Slomianski* Sergio Slomianski* 
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para evitar que cayeran en serias violaciones morales, como la 
adoración del Becerro de Oro, entre otras. Estas transgresiones 
provinieron, no de su certeza religiosa, sino de sus pasiones e 
impulsos. Cuando se enfrenta la razón con las emociones, tiende 
a ser más fuerte lo segundo.

Esto explica también por qué tanta gente cae en vicios como 
el alcoholismo, las drogas, el juego, la comida chatarra, entre 
muchos otros, aun sabiendo y entendiendo que estas cosas 
son perjudiciales. ¿Cuánta gente fracasa en sus intentos por 
dejar de fumar, cambiar hábitos tóxicos, o ponerse a dieta y 
mantener un estilo de vida saludable? Demasiada. Sin duda, el 
deseo es más fuerte que la razón.

Por este motivo, la Torá llama a la persona sabia “jajam 
lev”, es decir, “inteligente de corazón” (o como diríamos en 
la era moderna, “inteligencia emocional”). Este término y 
concepto aparecen numerosas veces en la Torá.

Por todo lo anterior, si deseamos superarnos 
espiritualmente, debemos buscar experiencias y 
sensaciones espirituales positivas. Esto incluya cumplir 
las mitzvot con alegría, en compañía de la familia, en 
un contexto comunitario, con canto, baile, ayudando 
a los demás, y abriendo nuestro corazón. Estas cosas 
nos llenan el alma y dejan una huella imborrable en el 
alma y en la memoria, no solo en el intelecto.

Por esto es que, durante todo el año pero más en 
el mes de Elul, nuestra Comunidad realiza diversas 
actividades encaminadas precisamente a crear 
este tipo de experiencias: eventos de Selijot, Halel 
Instrumental, Pérek Shirá, Afrashat Jalá, y muchísimo 
más. Queremos que la gente se una y participe, en 
compañía de familia y amigos, a todas estas actividades 
que conmueven nuestras emociones e incentivan un 
sentido de pertenencia a una Comunidad alegre y 
activa.

Lo cual nos lleva a responder la pregunta inicial: 
¿puede la IA ser una herramienta que nos ayude en la 
práctica del judaísmo?

La respuesta categórica es no. Tal vez, sí nos pueda 
facilitar el acceso a la información, pero no es relevante en 
la práctica, alegría, exaltación y consagración maravillosa 
de la vida judía, ya que en la IA no existen las emociones ni 
los sentimientos.

El judaísmo y la IA son conceptos fundamentalmente 
diferentes. La segunda es meramente una herramienta para 

almacenar y procesar datos, mientras que el judaísmo es una 
religión y una cultura, arraigada en la profunda espiritualidad 

humana, y expresada en una 
serie de preceptos, prácticas, 
rituales y tradiciones, que a 
su vez se internalizan a través 
de sentimientos, emociones y 
recuerdos entrañables.

La IA es una rama de las ciencias de la información que 
busca desarrollar sistemas que imiten funciones cognitivas 
humanas, pero carecen de lo que nos hace, precisamente, 
humanos: emociones, subjetividad, conciencia moral, y 
capacidad para vivenciar experiencias espirituales.

El judaísmo ha perdurado a lo largo de los siglos no sólo por 
su riqueza intelectual, ni tampoco solo por la práctica rutinaria de 
las mitzvot, ni siquiera por su mera devoción a la fe monoteísta. 
El judaísmo ha trascendido al olvido, y ha sobrevivido hasta los 
peores genocidios, principalmente por su profundo enfoque en la 
interiorización de sus preceptos a través de un mosaico de vivencias 
emocionalmente relevantes. Porque, como decía el versículo al que 
hacíamos referencia anteriormente, hemos sabido “acentuar en 
nuestro corazón la fe en D’os".

Esta conexión emocional con D’os se manifiesta en experiencias 
emocionales: rezos con minián, el ponerse el tefilín, el sumergirse 
en la tevilá, la alegre convivencia en una sucá, encendiendo 
progresivamente las luces de una janukiyá, el amor al prójimo, 
con un largo etcétera. Las festividades de Rosh Hashaná y 
Yom Kipur, que hoy se avecinan, están repletas de este tipo de 
experiencias emocionales que generan un vínculo profundo y 
auténtico con la práctica religiosa.

En conclusión, aunque la IA pueda redactar, analizar y procesar 
información, carece de la experiencia emocional necesaria para 
interiorizar valores y preceptos religiosos. A pesar de sus avances y 
su asombrosa sofisticación, no puede replicar la pasión y el vínculo 
espiritual que caracterizan la práctica de la vida judía. Porque esta 
interiorización es un acto de emoción, no de algoritmos.

En estos días tan significativos de nuestro calendario, te invito a 
arraigar cada vez más el judaísmo en nuestros sentimientos, y que 
con ello experimentemos un cambio real en lo más profundo de 
nuestro ser judío. Que nos comprometamos a ser mejores personas 
y a mantener comportamientos sanos y éticos. Que celebremos la 
belleza y el entusiasmo de lo que significa vivir una vida judía de 
acuerdo a lo que Hashem espera de nosotros.

Y que Él a su vez, nos dé lo que la tecnología tampoco puede 
darnos por sí sola: berajá, salud, alegrías, satisfacciones... ¡y la 
inscripción de nuestros nombres, hoy y siempre, en el Libro de 
la Vida!

* Rabino Principal de la Alianza Monte Sinai* Rabino Principal de la Alianza Monte Sinai
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Aquí también, en Rosh Hashaná, el Shofar 
hace un llamado a la libertad, aquella libertad de 
la mala inclinación del hombre. 

D-os nos liberó de la esclavitud y nos llevó hasta 
el Monte Sinaí, donde nos dio las herramientas 
para ser verdaderamente libres del mayor enemigo 
del ser humano. Es fácil para la persona ser presa 
de las tentaciones, la depresión y la pereza; todas 
se derivan de la misma fuente. No hay nada que la 
mala inclinación del hombre quiera más que tomar 
control de la persona para que uno se dé por vencido 
y no esté dispuesto a luchar por la superación y la 
elevación espiritual, que uno piense que a D-os no le 
interesa nuestro arrepentimiento o nuestro regreso a 
una buena senda. Sin embargo, Hashem nos dio las 
herramientas para liberarnos de estos pensamientos. 

Maimónides escribe en su reconocida obra 
Mishne Torá (Leyes de arrepentimiento 3:4): 
“A pesar de que el toque del Shofar en Rosh 
Hashaná es un decreto de la Torá, o sea 
una ley emitida sin una razón aparente, 
existe una insinuación que hace alusión 
a este toque, como si estuviera diciendo, 

“levántense, ustedes adormilados de su 
sueño y aquellos somnolientos, levántense 
de su somnolencia, examinen sus acciones y 
regresen sinceramente a D-os, recuerden a su 
Creador”. 

El Shofar nos llama diciendo: “¡Levántense!, ¡ustedes 
son libres!”, ustedes pueden romper con el pasado y con las 
cadenas que los han mantenido atados, o sea que pueden romper con 
los patrones de comportamiento negativo y autodestructivo que han 
minado su camino de autosuperación. 

Esto es lo que representa el mensaje del Shofar, despertar a la persona 
hacia su libertad, descubrir todos esos potenciales latentes que yacen dentro 
de nuestro ser y que esperan salir a relucir para convertirnos en lo mejor de 
nosotros mismos. 

Le deseo a toda la Comunidad un Año Nuevo lleno de salud, alegrías 
y prosperidad en compañía de nuestros seres queridos, aunado a una paz 
duradera en la tierra de Israel. 

      * Rabino de la Comunidad Ashkenazi* Rabino de la Comunidad Ashkenazi

Gabriel Lisbona*Gabriel Lisbona*
  

n Rosh Hashaná, la Mitzvah principal es oír el Shofar, pero alguna vez nos hemos preguntado 
¿por qué es tan importante el sonido del Shofar?

Es un sonido que hace que algo dentro de nosotros recorra nuestro cuerpo y nos haga un 
llamado de atención. Justo eso es lo que necesitamos en este momento, estar más atentos a las 
acciones que debemos de hacer al acercarnos a Yom Kippur. Durante estos días pedimos que 
nuestras mitzvot se multipliquen, que nuestros enemigos desaparezcan, e imploramos a Kadosh 
Baruj Hu por los nuevos tiempos que vienen.

Esta fiesta no es solo el inicio de algo, también es el cierre de un ciclo donde analizamos lo que hicimos bien y lo que 
hicimos mal. Siempre sabemos que podemos pedirle a Hashem y Él oirá nuestras plegarias, sin embargo quizá deberíamos 
de empezar por cambiar nuestros hábitos. Es decir, pedimos que nuestras mitzvot se multipliquen, pero que tal si mejor 
empezamos multiplicando nuestras mitzvot. Podemos lograrlo de muchas maneras: siendo mejores personas con los 

demás, ayudando al que no ha sido tan bendecido como nosotros, agradeciendo por todo lo que hemos recibido 
y aprendiendo de las cosas que nos han fallado. No esperemos que milagrosamente nos caigan las berajot, 

forjemos nuestra vida en santidad y justicia asi las berajot nos alcanzarán porque estaremos listos 
para ser ese hijo amado que Hashem tanto añora en nosotros.

* Seminarista del Beth Israel Community Center* Seminarista del Beth Israel Community Center
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ien, hoy comenzamos un 
nuevo año. Pensábamos que 
el Covid ya sería historia. 
Lamentablemente no fue así. 
Así que nuevamente debemos 
rezar protegidos. Por cada 
uno y por todos. Conectados 
entre nosotros y con D-os. 
Estamos viviendo tiempos 

de fragilidad, de añoranzas, de esconderse 
bajo la cobija, de sabernos vulnerables, de 
temor, de resiliencia. Para todas las edades 
ha sido un tiempo de duro aprendizaje y 
difícil convivencia. Difícilmente no hay casa 
en la que la pandemia no causó desolación 
y difícilmente alguno no haya conocido 
alguien contagiad@ o mas triste, víctima 
mortal del Covid. Este dolor nos ha hecho 
crecer a todos. Mi deseo de refua shlema, 
una pronta sanación a todos los enfermos, 
y mi abrazo de consuelo a los familiares que 
lloran la partida de su ser querido. 

Alguien expresó: “¡El cambio es inevitable, 
el crecimiento es opcional!”.  ¿Acaso no es esa 

una de las tareas centrales de estos Días Sagrados? 
Hurgar en nuestro corazón los errores cometidos 

y reconocer nuestras fallas. Rezar por una nueva 
oportunidad. Pero también debe ser tiempo de 

contar nuestras bendiciones, fortalezas, nuestra 
bondad y nuestro potencial y saber agradecer.

Rosh Hashaná se trata de poder escribir un nuevo 
capítulo en el Sefer Hajaim, en el libro de la vida. Tu 
vida. Escribir una historia de la resiliencia que emerge de 
la adversidad. 

Hay un conocido video de 1972, donde el teólogo 
Abraham Joshua Heschel fue entrevistado para un 

programa de televisión. El entrevistador le preguntó 
a Heschel: ¿“No sería genial si no tuviéramos 

problemas”?  Y Heschel, respondió: “Déjame 
darte una imagen ficticia. Aquí se encuentra un 

hombre. Y te digo que este es un hombre sin 
problemas. ¿Sabes por qué? ¡El es un tonto! 
Porque el ser humano tiene problemas. 
La vida es un desafío y la desgracia de 
nuestro tiempo es reducir nuestra vida a 
la búsqueda del placer. No estoy en contra 
del placer. Pero la grandeza de la vida es 

la experiencia de 
crecer al 

enfrentar un desafío. El hecho es que, si todavía respiramos, 
tenemos problemas. Es la forma de vida.

 
Aunque cada uno se ve afectado de diferentes maneras, 

nadie está exento. El fondo es que, cuando somos desafiados 
y probados, responder, es lo nos hace crecer, porque los 
desafíos nos hacen más fuertes. La realidad es que los seres 
humanos estamos equipados para sobrevivir.

Les confieso que, en estos días, no rezo al D-os de las 
dudas, de la sofisticación, de la frustración, del silencio. En 
estos día quiero sentir a D-os como era mi mamá cuando 
yo era niño. A quién podía acudir cuando tenía miedo, 
quién podía abrazarme y rodearme en su brazos y escucharla 
decirme que todo estaría bien, que todo saldría bien y que 
creyera en mí mismo. 

Es todo lo que necesito en este Iomtef, y también lo deseo 
para para cada uno de ustedes.

Preciso la fe, crecer, escribir una nueva página junto a mis seres 
queridos, mis amigos, amigas. Preciso poder reírme con ellos, 
abrazarlos, y sentirnos todos, mas seguros, por saber que estamos 
juntos.

Estos son días y es el tiempo de visitar su neshamá, de entrar y 
estar adentro de ti mismo, de ti misma. Y creer que 5783 será un 
buen año. Y agradecer, por una nueva etapa, porque estamos 
vivos y estamos juntos.  Y créanme, esto no es poco. 

El profeta Zacarías lo expresó así: Somos prisioneros de la 
esperanza. 

Les digo, que es la única forma de vivir. Tengan fe, tengan 
esperanza, nunca sean presa de la desesperación. El hecho es 
que, si todavía respiramos, tenemos problemas. Es la forma 
de vida. Y elijamos la vida, siempre, sabiendo que requiere 
sacrificios de cada uno. Somos prisioneros de la esperanza.

Y cuando se reúnan alrededor de la mesa y recen kidush, 
bendigan a sus hijos y nietos y a sus padres, a su familia. 
Abracen, sonrían, y tengan fe. Es Rosh Hashaná 5784. 
Estamos juntos.

Mi braja y mi amistad, con el deseo de un año 
lleno de risas y dulzura. Shana Tova.

* Rabino Emérito de la * Rabino Emérito de la 
Comunidad Comunidad 
Bet - ElBet - El
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Samy Sandler*Samy Sandler*
a Guemará en Sotá (11A) nos cuenta que 
Parhó tenía tres consejeros. Bilám Harashá, 
Íyov y el suegro de Moshé, Yitró.

Parhó les pidió un consejo acerca de qué 
hacer con el pueblo judío en Egipto.

Bilám Harashá aconsejó hacerlos 
esclavos. Y por lo tanto, como castigo, años 
después Bilám fue arrestado por Pinjás y 
sentenciado a muerte según la Guemará y 
según el Zóhar fue asesinado.

Íyov no fue el que dio el consejo, sin embargo se quedó 
callado y no protestó. Y por quedarse en silencio se le castigó 
con una terrible vida llena de sufrimientos inimaginables.

Yitró se fue corriendo y se escapó del consejo y fue premiado 
con descendientes que formaron parte del Sanhedrín.

Pregunta Rab Jaim Shmuelevitz ZTUK”L (Rósh Yeshíve de 
Mír): Hay algo en esta Guemará que aparentemente no tiene 
sentido.

¿Por qué Bilám no fue castigado más severamente que Íyov?
Íyov sufrió terriblemente toda su vida, y Bilám que fue el que 

dio el consejo lo mataron en un segundo y listo.

¿Por qué Íyov que, simplemente se quedó callado y no dijo 
nada, sufrió mucho más que Bilám con toda una vida de llena 
tragedias, cuando Bilám Harashá fue el peor de todos habiendo 
sido él el que dio el consejo de esclavizar a Ám Israél?

Rab Jaim Shmuelevitz cita el Pasúk en Eijá (3:39):

“¿De qué ha de quejarse el hombre 
vivo?”

Ráshi en Kidushín (80B) dice:

¿De qué se va a quejar la persona?, ¿cómo una persona viva se 
va a quejar si tiene el regalo más valioso del mundo que es la 

vida?.

Hashém nos está diciendo en este Pasúk: “Quiero saber, ¿cómo 
te puedes quejar de cualquier cosa si estás vivo? ¡Tienes Jáim! 
¡Tienes vida!”

Ósea que el mejor regalo que se puede recibir, lo más importante 
que un ser humano puede tener, es la vida. Si tienes vida, ¡lo tienes 
todo!. Vivir es más importante que cualquier acontecimiento que 
te pueda suceder en tu existencia.

Rab Leib Chasman ZT”L dice: Imagínense que una persona 
se gana la lotería. Powerball Lottery en Estados Unidos, 730 
millones de dólares. Le llaman por teléfono y le dice: “Mr. 
Fulano (o Fulenansky si era Ashkenazí), le queremos informar 
que se acaba de ganar la lotería, ¡730 millones de dólares!”.

¿Se podrían imaginar la emoción, los sentimientos 
y los pensamientos que le pasan a la persona en esos 
momentos? ¡Me acabo de ganar 730 millones de 
dólares!

Y piensa en todo lo que se va a comprar y en 
dónde va a invertir su dinero y piensa en que 

va a dar su Máiser (diezmo) a Beth Itzjak 
por supuesto. Y de repente le marca la 

“muchacha” (la ayudante) en su casa 
y le dice: “Unas disculpas señor 

pero estaba limpiando el 
refrigerador y se 

me cayó 

una botella de Carta Blanca al piso y se rompió. Le pido mil disculpas por la 
perdida económica que le ocasioné.

¿Ustedes creen que le va a importar a este señor que perdió una botella 
de Carta Blanca? ¿Creen que le va a hacer cosquillas esta mínima perdida de 
13 pesos de una botellita de Carta Blanca?

¡Acaba de ganarse 730 millones de dólares este hombre! 
¡¿Qué es una botella de Carta blanca para él en ese momento?! ¡¿Qué 

son 13 pesos perdidos en comparación de los 730 millones que se acaba de 
ganar?!

Dice Rab Leib Chasman ZT”L que eso es lo que nos dice Ráshi en 
Kidushín.

El Ribonó Shél Olám (Creador del universo) quiere saber; ¿cómo te 
puedes quejar, cómo te puede molestar algo, si tienes vida?

Si Hakadósh Barúj Hú (el Santo Bendito es Él) te dio Jáim (te dio vida) 
entonces no hay nada de que quejarse.

Porque si analizas cuál es el Jésed (acto de bondad) más grande que 
Hashem nos puede dar, te vas a dar cuenta de que ese Jésed es la vida.

Davíd Hamélej dice en Tehilím (118:18 [que lo decimos en Hálel y que 
“casualmente” es doblemente Jái/18]):

“Hashém me puedes poner la prueba que sea, no importa por qué 
dificultad pase en la vida, lo único que te pido es que no me lleves de este 

mundo, sólo dame vida, es lo único que te pido”. 

Porque mientras estamos vivos tenemos oportunidades, tenemos logros, 
tenemos potencial de crecimiento, tenemos existencia, tenemos el regalo 
más grande que hay, que es la vida.

Dice Rab Jaim Shmuelevitz que esa es la explicación en la Guemará en 
Sotá (11A). Seguro que Bilám hizo lo peor posible (aconsejar que esclavicen a 
Ám Israél), pero también recibió el peor castigo posible porque fue asesinado 
y perdió la vida.

Íyov, es correcto que tuvo toda una vida llena de sufrimiento y llena de 
dificultades, momentos desafiantes, obstáculos, complicaciones, etc. Pero 
tenía vida.

Cuando una persona tiene vida, se da cuenta que lo tiene todo, no hay 
nada más importante para la persona que la vida.

Estoy seguro de que este año todos vamos a llegar a Rósh Hashóne con 
listas largas llenas de peticiones para Hashém para el año 5784.

Hemos pasado un 5783 muy difícil y muy desafiante. Y a pesar de que 
empezamos a ver una luz hacia la salida, la incertidumbre y los retos nos 
siguen rodeando.

Las personas necesitan salud, otros Parnasá, otros Shalóm Báit, otros 
claridad y tranquilidad. Cada quien va a llegar con su larga lista a los rezos 
en este Rósh Hashóne.

Pero los quiero invitar a que cualquiera que sea nuestra lista, que por 
favor que empiece con las siguientes palabras:

Antes que nada Hashém, gracias que estoy vivo. Gracias por darme el 
regalo más hermoso y más valioso que existe. Se que si tengo vida lo 

tengo y todo y que no existe nada de lo que me pueda quejar. 
Así que, muchas gracias.

Ahora sí, lo que sea que quieran agregar en su lista después 
de estas palabras, ¡Guezunterhéyt (adelante)!. Pero primero 
hay que valorar lo que sí tenemos. Tenemos vida, lo tenemos 
todo.

¡Á Gút Guezúnt Ún Guebéntched Yór!

¡Shaná Tová Umetuká para todos!

* Rabino de Beth Itzjak* Rabino de Beth Itzjak
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Leonel Levy* Leonel Levy* 

Yaacob Nacach*Yaacob Nacach*
uestros sabios escriben que 
el día de la creación del 
mundo fue el 25 de Elul, y la 
pregunta que destaca es: por 
qué conmemoramos el día 
de Rosh Hashaná el primero 
de Tishré; y que también 

se menciona en 
el rezo 

Hayom Harat Olam (hoy Creaste el mundo).

La respuesta es que este día, el hombre fue 
creado, al igual que todo el maravilloso 
mundo. Sin el ser humano, no tiene sentido 
todo este mundo, ya que es para que cada 
persona vea la grandeza de Hashem, lo 

Continúa en la página 15
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uenta en sus memorias, Rabi Jaim,  que 
cuando era un niño, estuvo a punto de 
abandonar sus estudios. Estaba cansado y 
aburrido de estudiar Torá. El había decidido 
que ya no iría a la escuela. Sus padres lo 
regañaron duramente por esta actitud, 
y le dijeron que debía ir al día siguiente, 
para despedirse de sus compañeros y de su 
maestro.

 En esa misma noche, Jaim de Voloshin 
tuvo un increíble sueño: un ángel apareció en su recamara y en 
sus manos había varios libros. 

- Quién escribió esos libros? -preguntó con voz tenue el niño 
apenado.

- TU!! tú los puedes escribir si tienes el coraje, la fuerza y la 
determinación de hacerlo- respondió el ángel. 

Al día siguiente, Jaim de Voloshin, volvió a la escuela con 
la firme convicción de que sería un gran sabio del Pueblo de 
Israel, y así fue...

Este bello relato que solía contar Rabi Jaim de Voloshín, nos 
enseña que cada uno de nosotros tenemos un gran potencial, 
un extraordinario poder, que muchas veces desconocemos 
o simplemente no nos esforzamos en desarrollar. Rabí Jaim 
señalaba que esta energía creadora, no depende de nuestro 
pasado, nuestra riqueza, nuestra educación o nuestra familia. 
Depende de la pasión y del entusiasmo que arde en nuestro 
corazón para realizar cada uno de nuestros proyectos e ilusiones. 

En Rosh Hashaná estamos llamados a confrontarnos con 
lo más profundo de nuestro ser, con nuestras flaquezas, y con 
nuestras fortalezas, con nuestras miserias y nuestras virtudes y 
sobre todo con nuestros miedos a cambiar, a ser diferentes. Sé que 
no es fácil cambiar, pero debemos esmerarnos y comprometernos 
para lograrlo.

Ralph Emerson, el gran poeta y ensayista norteamericano, 
escribió que una de las personas que más influyeron en su vida 

intelectual fue su tía, una mujer muy humilde y poco preparada, quien en 
cierto momento le dijo: “Haz siempre lo que tengas miedo de hacer”. Es 
decir, si algo te da miedo, hazlo.!! este Jodesh Elul nos unimos  para tomar 
la fuerza y la energía necesaria para escribir un capítulo que será único, 
original e irrepetible en nuestro Sefer Hajaim, y que debe estar lleno de 
“hitlahavut”, vigor, vitalidad y fé. Al tomar al Sefer Hajaim en nuestras 
manos y al hojearlo, redescubrimos nuestra propia historia y todas las 
posibilidades que hemos tenido y supimos aprovechar y aquellas que 
dejamos pasar. Examinar el Sefer Hajaim nos ayuda a tomar conciencia 
de que la historia de nuestras vidas se escribe con nuestra propia letra 
y que  somos libres y responsables de nuestras elecciones.

Uno de los retos de Rosh Hashaná, que está tan cerca, es 
reconocer que podemos cambiar nuestra vida, que podemos ser 
mejores, que podemos transformar toda nuestra potencialidad en 
actos creativos y maravillosos.

Muchos de nosotros venimos a la sinagoga en Rosh Hashaná y le 
pedimos a D’s que nos muestre nuestro Sefer Hajaim. Rogamos que 
D´s, nos permita ver unas hojas, o aunque sea, el último capítulo 
del Libro, para saber cómo termina.  Me imagino que D´s responde 
a nuestro pedido, diciéndonos: no hay nada que ver,  porque lo que 
será escrito depende de tí.!!

En este Rosh Hashaná debemos comprender que no vinimos al 
Shul a rogar y pedir conocer nuestro destino. No vinimos por una 
pista en cuanto a qué va a sucedernos en este nuevo año. Vinimos a 
oír el mensaje de que el Libro de la Vida nos está esperando para que 
completemos un nuevas, y palpitantes hojas.

El desafío de ser exitoso en tu vida en tus relaciones, en tus amistades, 
en tus sueños depende de tí.!!

Cada vez que eliges una actitud positiva que te acercarás a tus metas, 
activa ese potencial dentro tuyo para hacer más de lo que haces, para ser 
más de lo que eres.

“Besefer Jaim, Brajá, Beshalom, Ufarnasá Tová”, “En el Libro de la 
Vida, Bendición, Paz y Sustento”.

* Rabino de la Comunidad Bet El * Rabino de la Comunidad Bet El 
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admire y lo promueva.

Sin embargo, hay algo más importante en este día. La 
Torá comenta que el nombre de este ser humano fue 
Adam, porque fue creado de la tierra.

Pero el significado es más profundo, ya que la 
mayoría del mundo es creado de la tierra. Entonces, 
¿qué particularidad tiene el hombre que se le llamó 
Adam?

La respuesta es que todo el mundo ya está formado 
y no habrá ningún cambio, desde que se creó hasta que 
termine. El único que no está definido es el ser humano; 
puede ser el gran personaje, gran ser humano o, Has 
Veshalom, lo contrario. Pero, ¿de qué depende?

El ser humano es un pedazo de tierra, lo que siembres 
es lo que vas a cosechar. Si siembras amor, cariño y 
valores positivos, eso es lo que recibas; de lo contrario, si 
siembras odio, enojo y valores negativos (como envidia, 

celos y soberbia), eso es lo que vas a cosechar.

Cada Rosh Hashaná es un momento de reflexión, 
qué he sembrado en mí, en mis hijos, en mis 
compañeros, en mi comunidad. Piénsalo, si le dices 
a alguien “ya no seas exagerado, no pasa nada”... 
¿Qué inculcaste en él? ¿Qué valores salen de esa 
frase?

Otro punto importante es que el hombre crece 

hacia arriba, con la cabeza cada vez más 
lejos de la tierra. Pregúntate cuánto 
has crecido como persona, tanto en un 
plano personal, en sociedad, en familia, 
como con amigos o en el trabajo. ¿Soy 
egoísta o veo por los demás? Pero lo más esencial es entender 
si tienes una misión en la vida. 

Querido lector, piense un minuto si todo lo que ve en la tienda 
tiene un por qué, nadie entra a ver un producto sin que este tenga 
un objetivo, ¿por qué se fabricó? ¿Acaso esta vida tan maravillosa 
no tiene un objetivo? ¿Algún día nos hemos puesto a pensar qué quiere 
El Creador de toda esta vida?

Esto es Rosh Hashaná, un momento de introspección personal y un 
instante para entender la vida de una mejor manera y así tener menos 
sorpresas y más oportunidades. Ver la vida como un reto y no como un 
fracaso, una oportunidad para crecer y no como un impedimento para 
todo crecimiento.

Te invito a recapacitar y tener un Rosh Hashaná diferente, no nada 
más te dediques a pedir un buen año, sino a ver cómo es que esta vida ha 
sido una gran oportunidad para cambiar.

Tal como en los negocios vemos crecimiento, no hay que descuidar 
nuestro mejor negocio que somos nosotros mismos.

Les deseo un año lleno de bendición y prosperidad, con un proyecto 
de crecimiento que te hará feliz toda la vida.

* Rabino de la Comunidad Maguen David* Rabino de la Comunidad Maguen David

Moisés Chicurel*Moisés Chicurel*

uiero aprovechar estas líneas para explicar 
brevemente un tema que es de suma 
importancia en nuestras vidas y quizás hoy 
más que nunca. Me refiero a la alegría 
verdadera. A esa idea que parece tan elusiva 
y que todos creemos conocer, pero pocos 
entendemos. 

El ser humano tiende a realizar las cosas 
con la intención de obtener un beneficio a cambio. Desde 
pequeños aprendemos fácilmente a hacer depender nuestra 
felicidad o nuestro bienestar de elementos externos que, 
muchas veces, no están en nuestro alcance ni en nuestras 

manos. Creemos que, si tan solo tuviéramos esto o aquello 
entonces todo iría bien. Que si tan solo logramos tal 

cosa se solucionarían nuestros problemas. Y si, es 
verdad que todos necesitamos de elementos externos 

a nuestro ser para vivir. Necesitamos comer, beber 
y toda una serie de cosas para vivir. Pero a 

medida que nos dedicamos a obtener aquello, 
nos olvidamos con frecuencia, que muchas de 

esas cosas son subjetivas; a veces realmente 
innecesarias y que le damos una importancia 

desproporcionada. El materialismo, más 
que inmoral, es un sesgo cognitivo que 

nos engaña y pone en riesgo 
la capacidad de 

disfrutar la alegría interna y nos lleva a cometer errores graves 
por un supuesto fin que siempre se demuestra ficticio. 

¿Cuántas veces podemos ver personas que al alcanzar ese 
elemento del que supuestamente todo lo demás dependía, se sienten 
aún más vacíos de lo que se sentían en un inicio? Y por otro lado 
¿Cuántos momentos inolvidables de verdadera felicidad surgen 
espontáneamente de lo más sencillo y de aquello que está cerca de 
nosotros?

Al pedir vida a Hashem este año, quisiera que este año no 
solo pidamos cosas externas, que son necesarias y correctas, 
sino sobre todo pidamos ver con claridad todo aquello 
que tenemos y que seamos capaces de valorar y apreciar. 
Quisiera que podamos sentir la alegría desde adentro y 
poder sentir y transmitir valores a nuestros hijos que 
siempre estén con ellos y con nosotros.

Ser agradecidos por todo lo que tenemos para 
que todo lo externo sea solo bendición.

Shaná Tová

* Rabino de la Comunidad * Rabino de la Comunidad 
SefaradíSefaradí

Viene de la página 14
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ay una pregunta importante: ¿por qué Rosh 
Hashaná, el día del juicio es antes de Yom 
Kipur, el día del perdón? De acuerdo con la 
lógica, si la persona se arrepiente ante el juez y 
si el juez es misericordioso, podría atenuar el 
veredicto, sin embargo, el orden de las cosas 
es otro. D-os abre el día de Rosh Hashaná los 
libros de cada uno de nosotros, y comienza 
a hacer cuentas de los actos buenos y malos 

que hicimos durante el año para así llegar al veredicto el cual 
influenciará el año por comenzar, y después nos perdona, 
debería primero perdonar y conforme al perdón, juzgar, 
¿no es así?  y una posible respuesta es que Rosh Hashaná 
va a definir en cada uno de nosotros su relación con 
D-os, ¡somos Sus hijos! Uno puede pensar: “igual ya no 
tengo remedio, soy de lo peor”, entrar en desesperanza 
y comenzar a alejarse de D-os, pero la realidad es otra: 
¡en Rosh Hashaná coronamos a Hashem y somos Sus 
hijos! Cuando suena el shofar el alma de la persona se 
estremece y retorna a Hashem, no importa lo que haya 
hecho, o cuánto se haya alejado de Hashem, decide un 
pequeño cambio y comienza de nuevo. Esa intención 

es la que Hashem percibe y eso es lo que quiere de Sus 
hijos, que descubran el infinito potencial que tienen para 

acercase a Él. Esa actitud rompe los cielos. ¡Hoy comienzo 
de nuevo, hoy tomo la decisión correcta! 

Y para ejemplificar la fuerza que tiene tomar una pequeña 
buena decisión hablemos de Jana. Todas las leyes de tefilá las 

aprendemos de ella. Está escrito en el profeta que Jana hablaba 

con el corazón, con mucha emoción y Elí el cohen quien estaba 
en ese momento en el tabernáculo pensó que estaba borracha, ya 
que ella al hablar lo hacía murmurando y meneando su cuerpo. Elí 
estaba por sacarla del recinto, cuando se dio cuenta que no estaba 
ebria. Esto sucedió en Rosh Hashaná y Jana le estaba implorando 
a Hashem que la agracie con hijos. Entonces Elí le dijo: “¡hoy no 
es tiempo de pedir por tus necesidades, hoy es tiempo de coronar 
al rey! ¡Sí, pero para coronar al rey yo necesito un hijo! Hashem 
nos ordenó tener hijos para poder servirlo!” Por eso en Rosh 
Hashaná pedimos cosas materiales y espirituales por igual, para 
tener las herramientas para Servirlo y eso es lo principal cuando 
uno toma una buena decisión, Jana prometió que, si Hashem la 
agraciaba con un hijo, lo consagraría completamente a D-os. 
Y entonces Hashem le otorgó un hijo después de 19 años de 
infertilidad y no un hijo común, ella fue la madre del profeta 
Shmuel quien equivalía en grandeza a Moshé y Aharon juntos. 
¡Cuando uno toma una pequeña decisión de cambio, con la 
cual se engrandecerá el nombre de Hashem en el mundo, D-os 
lo agracia con creces!

Es nuestro deseo que logremos este Rosh Hashaná hacer 
un pequeño cambio, que tomemos buenas decisiones, para así 
acercarnos más a Hashem y engrandezcamos Su nombre. 

Ktiva Vejatima Toba.

*Rabino de la Comunidad Judía de Cancún*Rabino de la Comunidad Judía de Cancún

E
ste controvertido tema sigue siendo de 
interés para grupos privilegiados, que salen 
a veces en revistas de sociales, la aristocracia 
aún vigente… y dueños de grandes empresas 
y sus familias.

Hay un ejemplo de hace décadas, que 
seguramente es válido. Al casarse la princesa 

Isabel con su prometido Felipe, antes de acceder al reino inglés, 
firmaron un convenio en el que ambos no accederían a las joyas 
reales de siglos, propiedad de la nación, así como Felipe sería descartado 
para acceder al trono si la reina falleciera. Ese convenio sigue vivo para 
los próximos reyes de esa nación, y sus herederos.

Incluso, el rebelde príncipe Harry y su esposa al renunciar a ser parte 
de la realeza, tuvieron que firmar un contrato, creo yo.

En este mundo tan revolucionado, las uniones matrimoniales son, en 
su mayoría, más cortas que las de nuestros padres y abuelos. Es triste, 
pero es verdad

y estoy orgulloso de que mi esposa me haya aguantado ya varias 
décadas.

La felicito y admiro mucho.

Cuando ves a artistas que llevan 4 o 5 matrimonios, y que tienen que 
pagar, si se descuidan, enormes cantidades al divorciarse, te das cuenta 
que un prenupcial bien hecho, es un instrumento preventivo, para evitar 
pleitos, aunque no sea totalmente eficaz, por los sagaces abogados y sus 
tretas ante el juez. En el caso de políticos tenemos ejemplos de ministros, 
expresidentes y otras personas que tienen una vida personal un tanto 
peculiar, y tratan de defender sus bienes, adquiridos con el sudor de su 
frente (o también su sueldo)

Finalmente en mi querencia, que son las empresas familiares medianas 
y grandes, donde ya hay un patrimonio importante, además de una 
tradición de varias generaciones, los deseos sentimentales de los posibles 
herederos se pueden llegar a contrapuntear con los planes accionarios 

y de sucesión, creando conflictos 
muy largos y onerosos, ya que el 
que gana se lleva las cenizas y sólo 
los intermediarios (abogados, 
fiscalistas, asesores financieros, 
líderes espirituales) llegan a 
recibir fuertes sumas del pleito. 
Y finalmente, aunque hay mucho 
más de que hablar, está la raza de 
vivales, zopilotes y demás ralea 
que andan a la búsqueda de seres 
débiles o dependientes. Ya me ha 

tocado ayudar a varios a sacudirse de estos individuos, pero es bastante 
complicado.

También hemos realizado convenios prenupciales a personas que 
se quieren asociar, pero antes de firmar escrituras y meter recursos 
necesitan reglas claras y que se cumplan, mediante un contrato legal. En 
varios casos no firmó algún participante y eso le salvo a los demás de un 
gran pleito posterior. ¡Qué bien que les pasó esto a tiempo!

Hay también, como parte de los convenios prenupciales en las 
empresas familiares el deseo de preservar las tradiciones, el orgullo 
de generaciones y la cultura de las familias y prevenir un escándalo o 
actitudes intolerables del nuevo miembro de estas. Siento que es natural 
que se busque un espacio de armonía dentro y fuera de la empresa, pero 
en el mundo actual son tan vertiginosos los cambios que se requiere 
mucha tolerancia, cariño y comunicación abierta, para reducir al mínimo 
los conflictos.

Está creciendo peligrosamente la polarización general y entre familias 
y amigos.

Los prenupciales no son para todos, pero son útiles. La comunicación 
y el respeto mutuo son básicos en esta vida

FINANZAS
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Boris Diner*

R
ecientemente, dos posibles clientes, ambos entre mediados 
y finales de los sesentas, me pidieron que preparara 
recomendaciones para ellos mientras contemplan la jubilación 
anticipada. A primera vista, parecía que se habían preparado 
bien para la jubilación y que habían ahorrado suficiente dinero 
para mantener sus respectivos estilos de vida hasta su muerte y 
luego pasar el resto a sus herederos, el objetivo principal de la 
mayoría de los clientes. La pregunta clave que les hice (y que le 

hago a usted estimado lector) fue: "¿Cuánto tiempo crees que vivirás?"

Por supuesto, nadie sabe la respuesta a esta pregunta, pero lo que sí sabemos es 
que las personas viven más y se mantienen más saludables y, gracias al trabajo de 
investigadores, como Aubrey de Grey, u otros cientos de científicos, las empresas 
están trabajando para extender la duración y la calidad. de la vida humana

Con lo anterior en mente, ¿qué pasaría, por ejemplo, con las proyecciones 
financieras si estos clientes agregaran otros 20 o 30 años saludables a sus vidas? ¿Y 
si fuera más?

La perspectiva de una mayor longevidad alterará por completo nuestras 
suposiciones sobre la preparación, la planificación, gestión y transferencia de la 
riqueza.

Vivir más significa trabajar e invertir de manera diferente al pasado. Esto 
significa no sólo trabajar durante más tiempo, sino también permitir un mayor 
crecimiento en su cartera de inversiones del que hubiera tenido anteriormente.

Repensar la jubilación

El concepto de dejar de trabajar a cierta edad es una invención bastante 
reciente. Sin embargo, es hora de reinventar el concepto para adaptarlo mejor a las 
circunstancias actuales, tanto desde la perspectiva de la vida laboral, como desde la 
planificación de la jubilación.

A menudo me he preguntado por qué la edad normal de jubilación es 65 años. 
¿Quién decidió que ésta es la edad adecuada para dejar de trabajar y sobre qué 
base?

Dado que las personas viven más, las empresas deben cuestionar la conveniencia 
de mantener la edad de jubilación en 65 años, y deberíamos adoptar estrategias 
de inversión más flexibles (entiendo que los gobiernos no lo van a hacer, pero 
considero que usted, estimado lector si debe de hacerlo).

La pensión, como concepto, nació en la década de 1880, cuando el canciller 
alemán Otto von Bismarck enfrentaba una revuelta social y necesitaba un mecanismo 
para pacificar a la nación.

Su solución fue introducir un plan de pensión social que prometía apoyo del 
gobierno para los ciudadanos mayores. Inicialmente, se eligió 70 como edad de 
jubilación, pero luego se redujo a 65 (25 años después!). Los empleadores, los 
empleados y el gobierno contribuirían.

El desafío con el sistema en ese momento, desde una perspectiva social, era 
que la esperanza de vida era mucho más baja de lo que es hoy, por lo que pocas 
personas disfrutaron de los beneficios de este plan en sus primeros años. EE. UU. 
adoptó un modelo similar hasta 1935, y también se eligió el número mágico de 65, 
avalado por estudios actuariales y, en muchos casos, esto todavía está vigente en la 
actualidad.

El mundo de hoy es diferente en muchos aspectos de lo que era hace 130 años. 
Si los futuristas tienen razón y ya ha nacido la primera persona que vivió hasta los 
150 años, ¿por qué la edad normal de jubilación sigue siendo los 65 años?

Para muestra un botón. Veamos esta tabla de la esperanza de vida en México y 
en otros países:

País Esperanza de vida Hombres Esperanza de vida Mujeres Tasa de 
natalidad Tasa de mortalidad

1a Parte

NOTA: La 
esperanza 
de vida es 
la edad 
máxima 
estimada 
para una 
persona 
en el 
momento 
de nacer. 
Este 
número de años se determina principalmente a partir de las tasas 
de mortalidad actuales. Sin embargo, dado que estos datos sólo 
tienen en cuenta el pasado, también se incluyen estimaciones 
que, debido a influencias externas, determinan la edad que puede 
alcanzarse en el futuro. Estos pueden ser factores ambientales, 
así como los desarrollos en el cuidado de la salud. Por lo tanto, 
la esperanza media de vida no es un valor medido, sino una 
previsión para el futuro.

La esperanza de vida es principalmente el resultado de las 
circunstancias de vida de una persona o de un grupo de población. 
Factores importantes son, por ejemplo, la atención médica, una 
dieta constante y equilibrada, el cuidado personal de la salud 
(ejercicio, dietas equilibradas, etc.) y el suministro de agua potable. 
OJO. Estos factores están influenciados significativamente por 
factores políticos, razón por la cual la esperanza de vida de un 
país se deriva a menudo del nivel de vida.

Seguramente no se espera que una persona que ha estado 
involucrada en trabajos físicos duros toda su vida viva hasta 
la misma edad que alguien como yo, que ha tenido la suerte 
de trabajar en un entorno cómodo de oficina. Si volvemos al 
principio de la regla presupuestaria 50/20/30 (que la senadora 
estadounidense Elizabeth Warren popularizó en su libro “All Your 
Worth: The Ultimate Lifetime Money Plan”), La regla es dividir 
su ingreso después de impuestos en tres categorías de gasto: 50% 
en necesidades, 30% en deseos y 20% en ahorros.

Esta regla intuitiva y directa puede ayudarlo estimado lector 
a elaborar un presupuesto razonable que pueda cumplir con el 
tiempo para cumplir con sus objetivos financieros.

En México, ¿cómo vamos con el ahorro para el retiro?

En México, el 58.6 % de la población ahorra activamente, 
pero de este total, sólo 2.6 % de hombres y 2.8 % de mujeres 
destinan recursos para la vejez o el retiro; la mayoría ahorra para 
destinos de corto plazo, como atender emergencias, imprevistos o 
gastos generales del hogar (FUENTE: México, ¿cómo vamos?, en 
colaboración con Vanguard, y con datos del INEGI, prepararon 
el diagnóstico México, ¿cómo vamos en el ahorro para el retiro? 
para entender el panorama general del ahorro en nuestro país).

Surge entonces la pregunta: ¿si sigo viviendo hasta los 125 años 
y comencé a trabajar a los 20, seguramente debería considerar 
jubilarme a los 90 años? ¡El plan de jubilación anticipada a los 
65 años parece ahora cosa de sueños! (Por supuesto, podría 
construir un argumento en contra de mi teoría de extender la 
edad de jubilación más allá de los 65 años, mirando la perspectiva 
mexicana. Con el desempleo juvenil en niveles inaceptablemente 
altos aquí, algunos pueden sentir que más personas deberían dejar 
sus puestos vacantes para dejar espacio a la próxima generación. 
Hasta cierto punto, esto es válido. Desde el punto de vista de un 
empleador, la experiencia y la memoria corporativa deben influir 
en el pensamiento de uno sobre la combinación ideal de juventud 
y experiencia en el negocio de uno. Los empleados mayores 
pueden desempeñar un papel en la tutoría de los empleados más 
jóvenes, por ejemplo. Los formuladores de políticas en países 
desarrollados, suelen considerar factores como la demografía, el 
costo fiscal del envejecimiento, la salud, la esperanza de vida, la 
naturaleza de la profesión y la oferta de mano de obra, etc., al 
decidir la edad de jubilación.)

Entonces, estimado lector, ¿cuántos años más ¿espera vivir 
después de los 65? ¿Y como va a mantenerse, o va a esperar que 
sus hijos lo mantengan? 

Riesgo de longevidad: se requieren más años de ingresos

Continuamos en la próxima entrega: Mi Yo Futuro. Cómo Vivir 
Más Años Afectará Su Jubilación – 2a. Parte

* Chairman en The Entourage Business Club. 
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PERASHA

D
e acuerdo con nuestros Sabios, en Rosh 
Hashaná el Hombre y todo el resto de la 
Creación son juzgados por El Todopoderoso, 
decidiéndose cuál será su futuro para el año 
que empieza. Este concepto es expresado en 
la liturgia del rezo de Mussaf de Rosh Hashaná 
como: “...Quién vivirá y quién morirá... 
quién empobrecerá y quién enriquecerá...”.

Sin embargo, esta idea, comúnmente aceptada, de que el sustento, 
el bienestar y la longevidad de la persona están sujetos a cambios, y 
que estos dependen del resultado del juicio anual llevado a cabo en 
este día, contradice abiertamente otras declaraciones hechas por el 
Talmud. Así, encontramos que está escrito “La progenie, la longevidad 
y el sustento (parnasá) no dependen de los méritos propios (las 
acciones de la persona), ¡sino que estos son predeterminados durante 
el nacimiento de la persona por 
su mazal (‘suerte’)” (Moed Katán 
28a; Zohar Bereishit 1, p.181)!

Y a pesar de que es un principio 
importante de la Torá que “los 
Hijos de Israel no están sujetos a 
dicha “suerte” (Bereishit 15:5. Ver 
Rashí allí), los Ba’alei Tosafot nos 
enseñan que generalmente dicha 
“suerte” sí es una limitante, y 
que, ¡sólo a través de un esfuerzo 
considerable y bajo circunstancias 
especiales puede dicho mazal 
ser superado! Por esto estamos 
obligados a resolver de nuevo 
la dificultad originalmente 
planteada. 

Por último, quisiéramos 
entender dos problemas 
fundamentados sobre la forma en 
que la Torá nos presenta el día de Rosh Hashaná. ¿Por qué no hay 
ningún indicio en el Jumash (Pentateuco) de que se realiza un juicio 
en los Cielos, y esto sólo es deducido por los Sabios después de 
analizar un versículo de los Salmos? (Tehilim 81:4 y Devarim 11:12. 
Rosh Hashaná 8a-b). Y, si lo que El Señor desea es inspeccionar su 
Creación a fin de determinar cuál es el porvenir que ésta se merece 
para el nuevo año, ¿acaso no debería realizarse esta auditoría al final 
del año que concluye y no al empezar el nuevo año? En cambio, 
¡el Talmud propone exactamente lo contrario: “Si éste es el día del 
Juicio, debe de ser que hoy es Rosh Hashaná” (Bamidbar 29:2 y 
Vayikrá 23:24 .Rosh Hashaná 8a-b)! 

Primeramente, tenemos que explicar un principio fundamental 
de la Torá. 

A diferencia del mundo gentil que concibe el Tiempo como una 
línea recta que se extiende indefinidamente, la concepción Judía 
del Tiempo y del calendario es una en que ambos son cíclicos. Con 
ello queremos decir que los sucesos ocurridos en una fecha dada 
del pasado histórico del Pueblo de Israel no son producto de la 
casualidad, sino el resultado de la conjunción de las características 
especiales embebidas en dicho día, con su contexto histórico. 

Por ejemplo, para nosotros el mes de Nisán no es zman jerutenu 
- “la estación de la libertad” debido a que nuestros antepasados 
salieron de la horrenda esclavitud de Egipto el 15 de Nisán (Pésaj); 
sino por el contrario, el Éxodo y Pésaj ocurrieron en esa precisa 
fecha debido a que Nisán (y sobre todo el día quinceavo del mismo) 
es una época con un gran potencial de redención (física y espiritual). 
Lo mismo sucede con todas las fiestas del calendario Judío: no son 
un mero recuerdo en el que celebramos vetustos sucesos históricos, 
sino un reencuentro (moed) con una coordenada exacta, previamente 
visitada en la espiral del tiempo (“Patterns in Time – Rosh Hashaná”, 
Capítulo 2). 

La pregunta que ahora cabe hacerse es: ¿cuál es la raíz histórica y 
la característica específica de Rosh Hashaná? ¿Qué coordenada en el 
Tiempo es la que volvemos a visitar en esta fecha?

El rezo de Rosh Hashaná nos da la clave para contestar estas 
preguntas: “Hoy ha sido engendrado el mundo”. Rosh Hashaná es 
el momento en el tiempo en que toda la Creación fue concebida y 
puesta en marcha.; y es en Rosh Hashaná que volvemos a tocar y 
experimentar la voluntad original del Creador por crear. Se renueva 
el mundo y, de la misma forma como originalmente lo hizo, el 
Todopoderoso asigna potencial a todas sus criaturas.

 
A pesar de que ciertos aspectos de la vida sí son predeterminados 

al momento de nacer, dado que en Rosh Hashaná el cosmos regresa 
de cierta forma a su estado original, la persona sí puede cambiar su 
“suerte” y remover cualquier limitación que su mazal le presente.

Ahora podemos entender 
el motivo por el que nos 
acercamos al Día del Juicio con 
confianza y con un sentimiento 
de celebración. El juicio de Rosh 
Hashaná no es el de un fiscal 
cuyo dedo acusador nos señala. 
Es el juicio de un padre generoso, 
quien después de analizar el 
uso que dimos a los recursos 
otorgados el año anterior, evalúa 
y elabora el presupuesto que Su 
Creación requerirá para el año 
que empieza. 

Así, el juicio y el principio 
del año son consecuencia uno 
del otro. Por tal motivo, una vez 
que los Sabios determinaron que 
en este día se nos asignaban los 
recursos con los que contaríamos 

(“Si éste es el día del Juicio...”), llegaron a la conclusión de que debía 
ser el principio del año (“...debe ser que hoy es Rosh Hashaná”). 

Moshé Rabenu decretó que en cada uno de los Festivales (Jaguim) 
se lea públicamente una porción de la Torá alusiva al tema del día. 
Generalmente, esta lectura proviene de Parshat Emor, donde son 
discutidos los sacrificios que debían ser traídos en cada uno de los 
Festivales. Sin embargo, en el caso del primer día de Rosh Hashaná 
leemos la sección de “Y Dios recordó a Sará...”, lo cual significa 
que ésta contiene elementos importantes relacionados con la 
naturaleza del día, los cuales podrán revelarnos el secreto del mismo 
(Maimónides, Mishné Torá Hiljot Tefilá 13:8-10. Rosh Hashaná 
11a. Yevamot 64a). 

El Talmud nos indica que, a pesar de que Sará no estaba destinada 
a tener descendencia (además de que era físicamente incapaz de 
esto), en Rosh Hashaná fue recordada por el Señor con la promesa 
de que tendría un hijo. Este cambio en el mazal de Sará condensa la 
esencia de Rosh Hashaná.

En Rosh Hashaná se celebra el juicio donde se nos asignan vida, 
salud, dinero y todas las habilidades con las que contaremos para el 
año nuevo, representando nuestra fuente de potencial. De allí la gran 
importancia del mismo. Por lo tanto, nuestros rezos deben de estar 
encaminados a establecer nuestras prioridades como individuos, 
pidiendo a Dios que contemos para el año que comienza con las 
herramientas necesarias para servirle. 

En esta fecha rogamos que este nuevo principio sea una nueva 
oportunidad para definirnos adecuadamente.
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E
n tiempos de los reyes de España, Fernando 
e Isabel, trabajaba en la corte el judío 
Manuel de Texeiro. El afecto que la pareja 
real le tenían al cortesano judío era muy 
grande. Sin embargo, cuando en 1492 
los reyes decretaron la expulsión de los 
judíos de España, los monarcas obligaron a 
Manuel de Texeiro a permanecer a su lado. 

Aunque Don Manuel continuó fiel a la fe de sus antepasados, 
no eran muchas las prácticas religiosas que él y los demás 
cripto judios podían celebrar en secreto. No obstante, el 
día de Kipur, era estrictamente observado por todos, aun 
poniendo en riesgo sus vidas. En una cueva escondida lejos 
de toda mirada humana, se reunían los Anusim (conversos) 
para elevar sus plegarias a DI-s.

Pero sucedió que un día de Kipur, los agentes de la 
Inquisición dieron con el rastro de los marranos y los 
encontraron, por lo que todos fueron detenidos para luego 
ser juzgados y condenados a morir en la hoguera. Sólo 
a Manuel de Texeiro, secretario de la corte, por pedido 
especial del monarca, le fue perdonada la vida pero con una 
condición: que se arrepintiera públicamente de su “terrible 
pecado”. No obstante, Don Manuel se negó rotundamente 
a aceptar la propuesta, él quería seguir la suerte de sus 
hermanos y morir con ellos al “Kidush Hashem” santificando 

el Nombre Divino. Pero el rey, que lo estimaba demasiado, 
fue a visitarlo personalmente a la prisión. Tanto le rogó e 
imploró para que este se arrepintiera de sus hechos y aceptara 
la fe católica que, Don Manuel, con el alma desgarrada 
accedió por fin a la petición del monarca. Entonces llegó el 
día del gran Auto de fe. Uno tras otro fueron quemados en 
la hoguera, santificando el nombre de DI-s. Sin embargo, en 
ese momento se acercó el gran inquisidor a Don Manuel,  
invitándole a expresar públicamente su arrepentimiento por 
el pecado cometido, tal como se lo había prometido al rey. 
La plaza desbordaba de gente, tambien estaban la nobleza y 
altos miembros de la Corte. Don Manuel entonces ascendió 
a las gradas que conducían hasta la ardiente pira. Todas las 
miradas estaban dirigidas hacia la erguida figura del judío 
a cuyas espaldas danzaban las llamas de fuego. De repente, 
todos los rumores y la algarabía, callaron de golpe para poder 
escuchar las palabras de arrepentimiento del judio. Pero en 
medio del silencio se alzó la poderosa voz de Don Manuel 
de Texeiro: “Desde hace 3000 años, el pueblo de Israel le ha 
guardado fidelidad a la Torá y a la ley de Moisés, que le fue 
dada en el Monte Sinaí en medio de una columna de fuego. Y 
de esa misma manera ahora debemos nosotros volver con ella 
al regazo del pueblo”. Y así, pronunciando esas palabras, Don 
Manuel de Texeiro, el tan estimado secretario de los reyes 
católicos, se arrojó a la ardiente hoguera entregando su alma 
al Creador, y pronunciando sus ultimas palabras: “SHEMA 
ISRAEL HASHEM ELOKENU HASHEM EJAD”
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